

# 第九十六回 参議院建設委員会議録 第九号

(一九八)

昭和五十七年五月十一日(火曜日)

午前十時二分開会

委員の異動

四月二十八日

辞任

村田 秀三君

補欠選任

大木 正吾君

出席者は左のとおり。

委員長

吉田 正雄君

委員

坂野 重信君

谷川 寛三君

西ヶ久保 重光君

井上 吉大君

井上 孝君

岩崎 純三君

植木 光教君

堀内 俊夫君

大木 正吾君

松本 英一君

二宮 文造君

原田 立君

三木 忠雄君

上田 耕一郎君

栗林 韶司君

江田 五月君

始閑 伊平君

小笠 原正男君

丸山 良仁君

吉田 公二君

加瀬 正蔵君

豊島 一君

事務局側

常任委員会専門 田熊初太郎君

○委員長(吉田正雄君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

○土地区画整理法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(吉田正雄君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

○本日の会議に付した案件

○土地区画整理法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○本日の趣旨説明はすでに聴取いたしておりますので、これより直ちに質疑に入ります。

○吉田正雄君 法案の中身に入ります前に、二、三お聞きしておきたいことがござりますが、最近の行革不況という言葉が、大臣は気に食わないかもしれませんのが、大分税収の落ち込みが激しいと

質疑のある方は順次御発言を願います。

○大木正吾君 法案の中身に入ります前に、二、三お聞きしておきたいことがござりますが、最近の行革不況といふ言葉が、大臣は気に食わないか

もしくは、大分税収の落ち込みが激しいと

いう話が新聞等でも報道されておりまして、不況対策といいましょうか、景気対策について急ぐ必要があるうと思ふんです。これは衆議院の方の委員会でも議論があつたようですねけれども、建設国債の早期発行、あるいはどの程度発行するかといふ問題についての状況と、大臣の決意といいまし

うか、お気持ちをまず頭伺つておきたいと思

います。

○國務大臣(始閑伊平君) ただいま御指摘がございましたように、どうも現在における経済の動向とか税収の実績から見まして、五十六年度税収

は、補正後予算見込み額に達しないということは避けられないというふうに財政当局も申しておる

ございましたように、景気が落ちておりますのでござります。ところが一方、ただいまお話を

で、政府としては景気の維持拡大を図りますため

に、今年度の公共事業について上半期中に七七・

三%を執行する、少なくとも七五%以上ということがあつたのでござりますが、事務的にも検討いたしまして七七・三%を執行するということになりましたのでござります。この場合、当然下半期については事業量の減少という事態は避けられないところでござりますので、景気の持続的な維持、拡大を図る観点からも適切な措置が必要であると考へております。

私がいたしましても、上半期の執行方針を決めた四月九日の閣議において、事業量の確保に懸念が生ずることのないよう補正予算等による追加措置を考慮願いたいということを閣議の席上で申し述べたところであります。が、この問題については今後適切に対処されるべきものと考えてお

ります。

このような追加措置に伴う財源の問題につきましては、今後の検討に待つところでござりますが、一般論いたしましては、公共事業の財源としての建設国債は、社会資本が長期にわたって使

用される国民の財産であるところから、その財源を後世代の国民にも負担させようとする合理的な制度であつて、基本的に赤字国債とはその性格を異にするという点を十分考慮すべきであるというふうに考えておる次第でござります。

なお、いつやるかということござりますが、これはかかるべき時期におくれないようだ

うか、お気持ちをまず頭伺つておきたいと思

います。

○國務大臣(始閑伊平君) ただいま御指摘になりました点は、私どもも同感の点が少くないのでございますが、いまここで具体的にお答え申し上げかねますけれども、御指摘の点を十分留意いたしまして今後、また時期的にもおくれないようになりますが、建設国債の発行といふうに考えてよろしくお

ざいますか。

○國務大臣(始閑伊平君) ただいま御指摘になりました点は、私どもも同感の点が少くないのでございますが、いまここで具体的にお答え申し上げかねますけれども、御指摘の点を十分留意いたしまして今後、また時期的にもおくれないようになりますが、建設国債の発行といふうに考えてよろしくお

ざいますか。

○大木正吾君 これは大臣の答弁でなくて結構でございますが、新聞報道でございますけれども、建設省が建設国債の発行によりまして景気活性化を入れるという記事の中身の中で、建設国債の発行と税収の関連を試算しているという記事がござりますが、これによりますと、一年後には二千億円

の税収が伸びる、そして、二年後には五千億円伸びるということです。私も大蔵委員会と予算委員会をやつておりますので、あらかじめ見当はつくわけなんですが、こういう試算が背景にありますと渡辺大蔵大臣の方でも物事がわかりやすくなつてく

るわけですから、ぜひこれについての説明なり、あるいはきょうじやなくて結構ですかから、決して試算したものを探及しようという気持ちはございませんので、一応建設国債と、要するに景気と税収との兼ね合ひと、きわめて大事な問題でござります。

ざいますから、一応の御回答と同時に、資料をこの委員会のメンバーに配付していただきたいことをお願いしておきたいですが。

○政府委員(丸山良仁君) いま先生からお話しのございましたように、建設省が最近試算したところによりますと、五十七年度の下半期に、これは仮定でございますが、建設国債、財源に限つたわけでございますが、建設国債、財源に限つたわけでございますが、建設国債、財源に限つたわけでございますが、建設国債、財源に限つたわけでございますが、それによりますと、国税、地方税を含めまして初年度で三千九百億、三年の累計で八千三百億円の税収増をもたらすとか年の累計で八千三百億円の税収増をもたらすといふ試算をしているわけでございます。

この数字は、いま先生がおつしやられました一兆円の場合に三年で五千億という数字とちょっと食い違つておりますが、この場合には用地費を含んでおるわけでございまして、先ほど先生が申された数字には用地費を含んでおりません。用地費除きで計算いたしますと、大体一兆円の国債を行なった場合には、国債と申しますか、二兆円の公共事業の追加をいたした場合には、三年間で約一兆円の税収増をもたらすということが試算されています。

なおそのほかに、たとえば二兆円の建設投資を行なった場合にはG.N.P.の伸びが約一%上がります。あるいは貿易の黒字幅を三十二億ドル、現在百二十億ドルぐらいの黒字になると想われておるんですが、三十二億ドルぐらい減少させる効果があつて、経済摩擦の解消にも資する、このような試算をしているわけでございまして、この資料につきましては、すでに新聞にも出ていることでございますし先生の御要求もござりますから、提出いたしたいと存じます。

○大木正吾君 政府内部には、臨調のことを気にされ過ぎまして税制問題についていろいろな意見があるわけですから、こういつた具体的なことが、試算ですからあくまでもきつちり数字が合うということだけではないけれども、建設国債を出せということを大臣が言うからには、税収問

題との波及効果あるいはいまお話をありました外輸入がらみの問題とか、そういつたことを総合的に出されましてやりますと、非常にこれは国民も

納得ができる面もございましょうし、同時に、閣議の中でも、何か未来に対して借金を残すだけで考えますので、ぜひこういったことを裏づけにしながら、大臣の積極的な景気対策に対する取り組みを闇議の中でもお願いしておきまして、このことを終わらしていただきます。

次の問題でござりますけれども、これは地価の上昇についてでございます。これは国土庁の方でしゃうか、国土長官の話の冒頭で出てきました中で、私ちょっとと気になつた問題があるのです。これについての御認識は、そういうふうに鈍化と受けとめてよろしいんですか、どうなんですか。その辺のことについて中身の真意を少し説明してくださいませんか。

○政府委員(小笠原正男君) ことしの地価公示によりますと、昨年一年間の地価変動率をたとえばとつてみると、全国で七・四%上昇ということになつておりますと、これを一年前の発表と比べてみると、一年前の発表では九・六%上昇でございました。一昨年の発表ですとちょうど一〇・〇%の上昇ということになつております。上昇していることは事実でございますけれども、昨年、一昨年に比べまして上昇率が鈍化し始めたというような認識を持つておられるわけでございます。

○大木正吾君 一般物価の上昇率はどういうふうにお考えになつていますか。

○政府委員(小笠原正男君) 一般物価につきましては御案内のとおり、たとえば消費者物価指数等でございますと、大変安定した動きをいたしておりましたが、もともと地価上昇の中には、たとえば区画整理事業をやることによってその土地の価値が上

がるということによります当然上がるべき上昇

分、いわば価値効用の増大の分、それからそうでないインフレーションなり消費者物価の上昇と並んである面もございましょうし、同時に、閑

考えますので、ぜひこういったことを裏づけにしながら、大臣の積極的な景気対策に対する取り組みを闇議の中でもお願いしておきまして、このことを終わらしていただきます。

まだ上回っております。したがつてまだ不満でございまして、さらにこれの上昇率の引き下げに努力をしてまいりたいというふうに思つていて次第でござります。

○大木正吾君 二つの要因を挙げられたんですが、奇妙な話に伺うんですが、どちらがどれぐらいのウエートを持って、どちらがどれぐらいのウエートを持っているかということについては、何か数字がござりますか。

○政府委員(小笠原正男君) 実はまだ科学的に確な分析が十分できていない面がござります。最近私どもが一部の地域につきまして事例的な調査を始めたところでございまして、たとえば東海道線方面で東戸塚という駅ができましたり、あるいはJR武線方面で幕張本郷という駅が新しくできるなど、その辺の直接の影響を受けて値上がりする分と、そうでない分と仕分けをする調査でありますとか、あるいは過去五年間に下水道なり公園などを整備したことによって上昇した分が地価上昇の中で何%ぐらい占めているか、こういう事例調査は若干手がけておりますが、まだ統一したルールとして確立できるほど科学的な分析が十分でございません。したがいまして、地価上昇の中でそういうものが一般的にどの程度あるか、これはさらにもう少し勉強させていただきたいというふうに思つております。

○大木正吾君 そういう理屈も成り立つでしょうが、いずれそいつたことがもつと整理できまし

たら、それじゃ一体、開発による地価上昇といつたものをどうしたら食いとめられ得るかというこ

との議論も必要ですから、これは大事な問題ですから、ぜひ地価上昇の鈍化という問題とか、毎年地価公示する際にそういう説明というものを出しておいてください、そうして少し議論をお互いに詰めてみようじゃないですか。私は、去年が六月前後ですね、そういうものと見合つて地価の方も若干鈍化しているとはいうものの一般消費者物価が、場合によつてはもつと落ち込んでいます。それを渡辺さんが言うみたいに、税収の落ち込みは物価が下がつたから落ち込んだ、こんなばかり言ひませんけれども。

とにかく、そういうた事情ですから、何だかんた言つても、鈍化とおつしやいましても、一般的消費者物価と比べた場合には二、三%高い水準にあることは間違はないわけですから、その辺のことをもうちょっと説明のつくような状況でもつて話ををしていただきませんと、国民の側からしますれば、消費者物価はこうでもつて地価はこうでなんて、こんな区別した議論は余りないわけですね。物を買うときに、サラリーマンが家を建てるときに、いま一番大きな問題は、住宅取得の能力と土地上昇の乖離が一番大きな問題なんです。だから、そういうたもので土地上昇についても分析した中で、どちらかの部分についてはあなたの方はローンをするときにその分下げてあげましょうとか、あるいは過去五年間に下水道なり公園などを整備したことによって上昇した分が地価上昇の中で何%ぐらい占めているか、こういう事例調査はにもなります。

いまの二つの要因といふお話を私も初めてここで伺うんですけども、もう少し言えれば、科学的とまでは生意氣には申し上げませんが、常識的に判断をして、開発をした場合における少し上昇率の高いところとかそういう場合であるとか、逆に言えば全然地価上昇のないところもありま

されませんが、過疎地の場合なんかそういう現象も出でますから、そういう点も含めて、もう少し地価上昇問題については内容の伴つた研究と、できたら将来資料等もそういうものについては伺つておきたいと思います。

ただ、私の方では見ていますと、こういった不況の深刻化の中で地価上昇は鈍化している、そのものの影響ということは、あなた方の政策がよかつたということじやなしに、一般的の経済事情の中で住宅の建設ももうどんどん落ち込んでいるし、そういうふた不況との絡みの中でもつて鈍化傾向が起きている。しかし、地価は依然として固定的に高い水準にあるといふ状態を見ているわけです。そういうことを含めて物を考え、同時に、所信の中にも、少しくある程度わかるようなことをうたつてもらいたいというふうに考えております。さて問題は、ここにあります、**公示価格**の問題について若干伺うんですが、資料等を拝見いたしました、結果的にはこれは変動率といふ率ですからちよつとはつきりしませんが、それにしても東京周辺で、たとえば神奈川とかあるいは千葉とか埼玉等の場合には二二から一五という数字を示し、近畿圏のあたりは一三くらいの数字を示しているわけですが、代表的な事例といたしまして、この数字は価格にしたら一体どれぐらいの変動率としてあるんでしょうか。

○政府委員(小笠原正男君) 実は地価公示そのものは、私どもは一月一日時点の標準地の価格を発表するといふことが目的でございまして、変動率そのものを発表するといふことが主眼ではございませんが、報道等の場面におきまして、ややもすればその率の方が関心を持たれるといふ傾向がございます。

そのほかに最近では、いろいろな生活再建補償的な、補償の要求が出てまいるわけあります。私どもは土地代そのものはできるだけこういう公示価格を指標として取引をしていただくというふうにお願いをしている次第でございます。

○大木正吾君 公示価格でなしに標準的な指標といふようにおつしやるから、なおどうしても疑問点が尽きないんですが、ゆうべも実は不動産鑑定士の方とちょっと立ち話をすけれどもいたしまして、うちの周辺の不動産屋さん方に聞きましたが、実際問題として公示価格の四割ぐらいでない

と実際の取引がないということが一つ。それから同時に、一番困りますことは、たとえば戸塚とかあるいは大宮からずっとバスでもつて十五分ぐらい入ったところとか、そういう方々に意見を聞きますと、これを見ながら、大体みんなこれを上回っているんです。**最低三割、四割ぐら**いよけいかけなければ土地は買えないなんということはわかつていまして、自分が十年前に買った土地がいまは倍になつたとか、そういう物事の見方をする方々が実際の一般の人の場合には多いです。そういうことは何を意味するかと言いますと、この公示価格そのものが地価を抑制するという作用じやなしに、一万七千何百カ所かの標準地をつたにいたしましても、こういうものを出すことによつて、おれのうちの土地も上がつたんだ

といふ印象を与えることは、その周辺地に波及いたしまして、むしろ、地価を上昇させる誘導的、波及的な問題を持つというふうに私は考えざるを得ない問題点があるんです。そういうことについてはおたくの方ではデメリット問題として実際考えの中にはないんですね。

○政府委員(小笠原正男君) 御指摘のとおり、私どもも地価公示の功罪は両面あると思っておりま

す。公示価格から見れば、何だ、おれの土地、この辺はそれだけにしかならないのかという場合

思ひます。

実は、私どもが対外的にまだまだP.R不足だというふうに思つておりますのは、そこに発表されるものはある特定の土地の正常価格でございまして、実際に他の土地についての価格を判定いたしまします場合には、標準地となつてゐる土地と自分が持つてゐる、あるいは取引をしようとする土地との条件の違いをきめ細かくやらなければいけないわけでありまして、各都市の土地利用の状況からいたしますと、地価公示の標準地も本当は、全国で恐らく現在の標準地の十倍以上の数がないときめの細かい取引の指標として必ずしも十分でない

そういう中で、標準地をふやすことにも限度があるわけでありますから、まず、条件の違いを十分判定をした上で使うべきものである。たまたま近所のある土地が何万円だからといって、その周辺の条件の違うところが同じ値打ちのものには必ずしもならないというような、条件の違いを含めました公示価格の性格をもう少し対外的に普及、徹底をすべきではないかということは、実は鑑定委員会の内部からも出ておりまして、いずれ地価公示制度の標準地のあり方を含めての抜本的な検討とあわせまして、その面のことにつきましても今までのやり方を反省をいたしまして、何らかの方策を講じたいというふうに考へていております。

○大木正吾君 いずれにしても、これは論争が尽きませんが、考えてほしいことは、あなたがおつしやつたように土地の使い方あるいはその価値の判断です。

よくありますね、おとり広告なんかで、車はもう絶対に入らない奥の土地、べらぼうに安い、それで現地へ行ってみた場合に、とてもじやないけれども、大体、まさしく公示価格ぐらいで手に入るわけです、そういう場合には、しかし、実際の周辺は大体三割ぐらいよけい出さなかつたら買えない土地だけれども、そういうたきずものと並ぶと悪いけれども、きずものでもないんじよしょは、その原因といいましょうか、そういうつた内容についてどういうふうに把握をされていていますか。

なんかがよくおとりに出てきまして、それで行くと、今度別の物がこんなにたくさんありますよで、それで後でもつて金の工面ができなくて困つて取り上げられてしまうという例もあります。だから、私はむしろ、こういつた大変むずかしいことをあなたはおつしやつていますけれども、結構だけれども、一般の人はそんなにむずかしく、科学的に価値判断をしているわけじやございません。あくまでも土地というのは、住宅が欲しいから、マイホームが欲しいというものを根柢にしながらスタートしているわけですから、そういう一般庶民にわかる形でもつて考えていただきたい。公示価格を、これからこういつたものを続けていくとすれば、公示価格といいうものが実勢と最低二割から、ひどいときは実際の市場で不動産屋さんなんかが中に入つた場合四割も違うとか、こういつたことが常識化してしまつて、非常に素地の供給というものが停滞してきていくことは、むしろ価値がないと判断する土地までが波及的に値上がりしていくというデメリットが出てきますから、そういう弊害といいうことが起きない状態でもつて考えてもらわなくちゃいけない。こういつたことで、もう少しこれは、ぜひ緊急といいましようか、そういう形でもつて、住宅の値上がりに對して波及しないような、抑制効果を持つような形でもつて、同時にまた、実勢と余り違わない形でもつて出せるようにしてもらいたいというふうに、これは研究課題としてお願ひしておきたいと思います。

続けて伺いますが、これは建設省の方でしょうけれども、宅地の供給の状況についてなんですが、その周辺は大体三割ぐらいよけい出さなかつたらなってきた。これは土地そのものの造成費自体もござりますが、関連公共施設の問題でござりますとか、あるいは公共団体の良好的な市街地形成といふ地の造成に対しますコストが非常にかかるようになつてきました。これが土地そのものの造成費自体もござりますが、関連公共施設の問題でござりますとか、あるいは公共団体の良好的な市街地形成といふよ

うような、行政指導の面からいろいろの指導が行なつてきました。これは土地そのものの造成費自体もござりますが、関連公共施設の問題でござりますとか、あるいは公共団体の良好的な市街地形成といふよ

うような、行政指導の面からいろいろの指導が行なつてきました。これは土地そのものの造成費自体もござりますが、関連公共施設の問題でござりますとか、あるいは公共団体の良好的な市街地形成といふよ

うような、行政指導の面からいろいろの指導が行なつてきました。これは土地そのものの造成費自体もござりますが、関連公共施設の問題でござりますとか、あるいは公共団体の良好的な市街地形成といふよ

な要件が重なりまして土地の造成費が上がつてき  
た。

こういう二つの要因から、高度成長期におきま  
しては、造成コストあるいは原価そのものが上が  
りましたけれども、五十年代に入りましたそ  
ういう現象が大体一応おさまつてきたといふ中に  
おきましては、開発事業者がそういうものを回収  
していくのに大変事業としてむずかしくなつてき  
たというような面もございまして、先ほど私、最  
高の四十七年度から五十五年度ずっと下がつてき  
たと申し上げましたけれども、特に大きく下がり  
ましたのは民間供給でございまして、この中にお  
きましても、区画整理によります供給につきまし  
ては大体コンスタントの線できているといふよう  
な状態もござりますので、こうしたような点が私  
は原因ではないかといふふうに思つております。

○大木正吾君 これは、ことし新しい税制改正を  
若干やつたり、住宅金融公庫の貸し出しの問題も  
つい最近審議したばかりですから、これからどう  
いう変化をするのかについては、いまここで議論  
をするには材料が少し不足なんですねけれども、た  
とえば私も、実はこれを質問するについて二、三  
の方から意見を聞いてみたんです、税制緩和問  
題などを取り上げてみましても、こういうことを  
おっしゃるんです。

結局は、税制が緩和されて、十年以上持つてい  
た方が出す場合には出しやすいということは、確  
かに数字的な、あるいは理論的な面ではそれは言  
えるかもしない。しかし、実際問題としてそ  
うなるかどうかということを考えていきますと、い  
わば買い手がつくつかないかという問題もあ  
るし、同時にまた、ミニ開発的なものでしか動か  
ないじやないかという問題とかそういう点があり  
まして、いま三占挙げられましたけれども、第一  
の問題の、遊休地とかそういうものを抱え込ん  
でいる方々が本当に公的な見地でもつて出していく  
私たちは根幹的な解決策には進まないと見てい  
るんで

すが、その辺は自信を持つて、これからは土地が  
もう少し出でますということをあなたの方で  
はお考えになつておられますか。

○政府委員(吉田公一君) 土地を手放すというこ  
とは、大変人間の心理につながる面もございます  
が、制度面から申しますと、先ほど申し上げまし  
たように、四十七、八年の土地ブームという時期  
を経て、五十年代に入りましたして譲渡所得税とい  
うのが非常に高い率のものになつたわけございま  
す。五十一以降、四千万を超しました場合に四  
分の三重課というような形の税制に、四千万総合  
課税という形になつてきましたわけございまして、  
土地を手放すということ自体について非常に歩ど  
まらないような形で土地を手放すということに対  
して、先生御指摘のように、たとえば現在使用目  
的のない遊休地を持っているという方であります  
ても、譲渡しましたら大部分が税金になつてしま  
うというようなことだと、これを手放そうという  
意欲は出てこないというふうに思われるわけでござ  
います。

ます。現在まで三回会合を開きました。各界代表者の御意見の聴取等を行つておるわけでございま  
す。

○大木正吾君 最初の方の局長通達が出来てから  
は大体一年半ぐらいたっているんですが、この  
通達を受けました地方なりあるいは関係団体等か  
らの実情調査などはされていないんですね。  
○政府委員(加藤正蔵君) 個々の線引きの見直し  
につきましては、当然のことでございますが、相  
当の都市計画法をおきまして事務あるいは大兄  
兄弟等の問題

の調査を行つておるといふで、「ねえ」というのを派遣して、そのところ、たとえば臨時見直しといふのを派遣してやつておるわけですが、随時変更につきましては、私どもの調べでは、六つの都市計画区域におきまして千二百八ヘクタールほどの随時

○大木正吾君 見直しによります市街化区域の編入が行われております。それから、通達以降におきます基礎調査による区域区分の見直し変更につきましては、増加分が二十四区域で六千九百二十一ヘクタール、それから逆線引きで減少している分が千百五十二ヘクタール、差し引き五千七百七十ヘクタールという状況でござります。

○政府委員(加藤正蔵君) これはいろいろな御意見を見がございまして、たとえば農業団体の代表の方々は、逆線引きにつきましては今回の税制ですでに税金による逆線引きを行われておるわけでございまして、さらにこれ以上区域区分の見直しは必要はないんじゃないかというような御意見を言われる方もござりますし、また学者の方々の大勢は、実際に都市の中に縁が必要であり、あるいは都市内農業といふものにつきましての位置づけを、都市計画法が制定されてから後考え方の変遷があるんじゃないかといった観点からは、市街化区域の中を全部市街化するということではなくて、場合

によつては逆線引きもよろしかろうし、それ以外の筆跡も全部二つ、あるいは三つ以上二つ

○大木正喜君 そこで、結局線引き問題なり、あるいは巡回整理事業のあり方のいわば本質といふなところで、特に逆線引きについて前向きの評価をなさる方々もありまして、いろいろな御意見があるというのが実情でございます。

ましようか、根本的な問題についてちょっと伺つておきたいんですけど、いま市街化推進部会のお話が若干ありましたが、農業団体等の反対はわからぬわけじやございませんけれども、たとえば土地(画登記簿)の本質の中では底歩(こうとも)といふ

ございまして、保留地の売却もございますが、そ  
ういった中で相当な値上がり問題が当然の問題と  
して皆さん方は認められているわけでしょう。こ  
の問題について結局また理解の仕方がいろいろあ  
りますが、減歩の比率はどれぐらいになつていて  
ますか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 概数で申し上げます  
と、減歩の平均が大体三〇%ぐらいでございま  
す。中身をいたしましては、公共減歩と保留地減  
歩というのをご存じます。

**○木正吾君** ということは、結局百坪なりあるのは一ヘクタールの土地を売買した場合には、三分の一は保留地に提供してこれを売買するとなるわけですね。そうしますと、坪仮に三十万円といたしまして、百坪とすれば大体これは三千万円ぐら、くなるつやうじよれば、三十六万三千分の一

切られていますと、区画でもつて計算していく  
ますと、その分だけ取りかえしなければならぬわ  
けですから、保留地の売却によります値上がり分  
についてはどの程度が妥当とごらんになられて  
るんですか。

○政府委員(加瀬正蔵君)　正確なお答えになるかどうかわかりませんが、区画整理事業を普通行いますと、土地の区画が整然とするという市街地が形成されるわけでございまして、土地の利用価値があふえる。このための利用増進によります価値増

というのが通常六〇%ぐらいであろうかといふう

に考えられておりまして、そのうち、減歩で二〇%取りますうちの平均一割ぐらいは公共歩道ということで取るわけです。保留地歩道を大体一〇%ないしはそれをちょっと上回るぐらいの数字で取つておるわけですが、それと土地区画整理を行う場合に公共施設の管理者負担金とか、あるいは公社団体施行の場合には、土地区画整理事業の道路

整備特別会計からの補助金といつたもので事業が行われるわけでございまして、大体そういうことで事業が現在一応は收支相償つていてるわけでござります。

つきりしなかつたかもしませんが、要するに、  
土地区画整理事業をやつた土地については減歩が  
三分の一、三〇%平均ぐらいありますといふこと  
との兼ね合いにおきまして、当然地主の持つてい  
た土地は三分の一減っているわけですね。そうし  
て、減歩がつくられた場合、その分の代價として、

ますと、道路をつくつたりあるいは公園をつくつたり、そういうた環境整備等をする費用その他、費用がかかるつてくるわけですから、要するに保留地を一般に売買する場合の値段は、在来地との関係におきましてどれぐらいの値上がりを見てお

○政府委員(加瀬正蔵君) これは一応、たとえば埼玉県の伊奈町で非常にべらぼうな値段で一部宅造業者が買ったというような事例はござりますが、通常の場合には周辺の地価との相関関係にお

のに優先的に譲渡する、あるいは住宅の窮屈者に優先的に譲渡するというような指導をしておりま  
すので、先ほど申しました、その平均的地価上昇、効用増進ですが、六〇%の範囲内で、しかも保  
留地の処分というものは公共的な機関といふ

○大木正吾君 手元の資料でも大体そういう数字が出てきているんですが、実際問題として、そういう形でもって都市計画の中できしたものの中に相当さらくに六〇%増を下回るところで売られているというふうに私どもは考えております。

遊休地が存在するということについては、大臣、  
（以下略）

これをどういふうにお考えでしょ。か  
国の金  
も若干使つたり、いろいろな方々に土地を売つた  
りしまして、自分の土地の価値が上がつてゐるわ  
けですね。そういうものを十年以上も持つて、  
そうしてもう全然、値上がり待ちか何かわかりま  
せんが、利用を緑地にせよ宅地にせよしないで抱  
えていくといふ問題については、どういふうに

○政府委員(加瀬正蔵君)　区画整理済み地につきまして、その後なかなか市街化が促進されていないということにつきましては、これはいろいろな問題があるつなでございますが、保育園の実績りお考えですか。

問題はなるべくして、区域の実際の  
処分に当たりまして、建築計画がはつきりしてい  
るようなものに優先的に分譲するとか、あるいは  
先譲渡するとかいうことが一つ必要であると思  
いますし、また、実際には土地の保有者の保有意向

による点が多かろうと思ひますので、そういうふた  
方がたは賃貸住宅の経営をするというよう  
な御意向がおありの場合には、そういうことに必  
要なノーサーヴの提供に努めることも肝心でござい  
ましようし、あるいは区画整理事業を行つた後の

市街化促進の施設とかあるいは公益施設というものが核として整備されておりませんと宅地の利用が増進されないという点もございますので、そういった側面から市街化促進の施設というものを私どもとしては

がよろしかろうと考へてゐるわけでござります。  
○大木正吾君 そうしますと、結局通達とかある  
いは線引き問題等については、遊休地をもう一遍  
市街化地域から逆線引きをするという形について

は考えていないということですか。  
○政府委員(加藤正蔵君) 都市区画整理事業の性質上済み地が、大体私どもの調べですと、年率四、五%のテンポで市街化されているのが実情でございます。したがいまして、いざれは市街化さ

れるという性質の土地が区画整理済み未利用地の実態かと思います。したがいまして、そういうせつかく、場合によっては公共的な補助金まで投じまして良好な市街地が形成されている土地でござりますので、逆説引きをするよりはそこに家が建つような方向での指導というものを強化すべきかと考えております。

済み地についての逆線引きとこう議論は、現在のところ市街化推進部会で出ておらないのでござります。

応審議会に御検討をお願いしているわけでござりますので、あるいはそのことがと思いますが、ちよつといま手元に私新聞を持っておりませんので、そういうふうなことじゃないかと思います。  
○大木正吉君 後でこの新聞を差し上げますから、ひとつ見て、よく教えてください。

思いますが、その周辺も、たとえば線引きをしまして市街化区域に取り込んでおられますれば、区画整理事業というものがだんだんその外縁に広がっていくというようなことを期待しております。区画整理も何も行われずに地価の上昇だけが享受できるという形にしていくのは確かに好ましくないことでございますので、私どもとしてはだんだん周辺も区画整理というような手法で整理していくというような形での誘導をしておるわけ

○大木正吾君 実際には十年以上たっているものも相当あるわけでしょう。それで地主さんはなかなか手放したがらない、値上がり待ちというものがあるわけでしょう。そういった誘導的な政策で成功することは一番望ましいんですけれども、どうしてもだめな場合はどうされるんですか。

ま手元にございませんが、逆線引きについての考え方というのは、現実に市街化区域の中におきまして農地の今までたとえば都市計画法施行後十数年にわたって放置されておる、しかも今後もずっと永続的に営農を続けたいという御意向の方の土地がまとまってある場合には、それはしょせん市街化ができないのであれば逆線引きという形での調整区域への編入を考えることでございまして、区画整理を行つた土地についてはそういうふた考え方をとつていないのでございます。

格の問題ですけれども、仮に都市計画事業の対象地域になつた周辺地域に対する価格の波及問題等についてはどういうふうにお考えになつてますか。おたくの方では六割ぐらいまでを限度にして値上がりしていくことを認めていいわけでしょうか。そうしますと、その地域に入つてない——土地ですから、海の孤島じやないわけですからね。道一つ隔たつたつて違つてている場合もあるわけですが、それに対しては値上がりの影響は全くないという考え方なんですか。

○政府委員(加藤正蔵君) 実際の調査に基づく、数字がございませんので確たるお答えはできないわけですが、一般的に申し上げまして、区

る。余り義務を強化しますと、区画整理事業そのものが行いにくくなるという側面もございますので、そういった方法によらずに、結局最終的に市街化が行われる形に持っていくためのいろいろな誘導策というものに努めることの方が方向として正しいのではないかというふうに考へておるわけでござります。

まして、この中でもつて東京、大阪の事例を挙げながら、相当地域が結果的にはそのまま十年余りも、要するにこれは四十七、八年、土地投機ブームに土地を買いあさったグループです。そういうふた方々が全然それを手放そうとしても、いかだ宅地に提供しない、こういう記事が前提にございまして、そういうふた地域については逆に線引きをして、今度は調整区域に放り込んでしまって、というような趣旨の記事なんですが、これは間違いですか。おたくの方で出たと思うんですが、違

○大木正吉君　一番本当に困るのはそこなんですよ。要するにその区域に入ってくれという方も出てくるでしようし、いろいろありますしあが、六割とは言いませんが、四割も五割も違つた、道一割はさんで、こつちはきれいにできましたから六〇〇%ぐらいあるということでござりますので、その周辺で仮に農地のままで放置されている土地が、たとえば区画整理済み地が六割上がった場合にどの程度上がるかということにつきましては具体的なデータを持っておりませんが、影響がゼロではないかと、ゼロということはないと思います。

合のケースが多いですから、仮にこの市街化推進部会ですか、その中で、さつきちょっとお話をありましたけれども、逆線引きに近いような状態の答申が出ましたら、それについては当然実行すると思いますが、そうなりますか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 長期的に、今後もたとえば営農等をずっと継続しておやりになるといふ御意向の土地につきましては、調整区域に編入するということを考えておるわけですが、区画整理

○政府委員(加藤正蔵君) 企業が仮に持つていて  
土地でござりますると、それはむしろ調整区域に  
たくさん持つておりまして、都市計画法によりま  
す開発の許可を受けることによりまして、たとえ  
ば宅地造成等の事業を実施するつもりで土地を購  
入されたものだと思いますが、そういうものが  
現在調整区域の中にございますが、その開発の許  
可についてのあり方についても、私どもとして一

○政府委員(加藤正蔵君) そういうついた調査は現在  
てくるでしようし、いろいろありますしが、六割  
とは言いませんが、四割も五割も違った、道一  
はさんで、こつちはきれいにできましたから四  
割高いです、こつちが全然引きずらないでいくと  
いうことはあり得ないことなんです。だから、そ  
ういうところを調査されないということはちょつ  
と問題だと思いますが、どうなんですか。

るところを考えておるわけですが、区画整理

可についてのあり方についても、私どもとして

土地について、たとえば都市計画によります地域  
地区制度等との絡みでの何か手が打てないかといふようなこ  
とか、あるいは初めてから区画整理を行う周辺の  
土地について、そういう周辺に対する影響がないよ  
うな形での区画整理事業の実施というのは必要で  
ございましょし、少なくも区画整理事業を行お  
場合にはその当該区域の中で公共施設が整備され  
る、あるいは土地の形質が変わるというようなこ  
とでの効用増ということがあるための値上がりで  
ございましょ、その周辺で区画整理が行われてい  
ないところでは、そのような形での地価上昇とい  
うもののはあり得ないと思ひますので、影響がゼロ  
ではないと思ひますが、その影響をいかに少なく  
していくかということについては引き続き私ども  
でも勉強させていただきたいと思います。

○大木正吾君 いずれにしましても、そういうた  
ごとなど伺つたわけですが、いまやつている土地  
政策全体をこう見てまいりますと、税制の緩和に  
いたしましても、同時にいまの区画整理問題にい  
たしましても、市場原理といいましょか、需給  
ギャップ問題といつた経済手法のみで物を考えて  
おられるのですね。この辺にやっぱり根幹的な問  
題があると私自身は考へてゐるんです。もう少し  
公的な介入といいましょか、そういうふたことに  
ついてそれを深めていく気持ちはないんですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) いろいろ公的に介入し  
て、そういうたった地価の上昇が周辺に及ばないよう  
な影響の対策を確立したらどうかという御趣旨か  
と思ひますが、私どもは、一つの考え方として  
は、いわゆる線引き、市街化区域と調整区域とい  
うところに仕切りを設けているということがそ  
ういった周辺に対する地価上昇の影響の歯どめにな  
る制度かと考えております。

それからさらには、今後の検討課題としては、大  
体、たとえば街路が整備される、市街化が進んで  
いく、周辺にそういう開発が進んでいきますと、

じわじわと地価の高い部分が外縁に広がつていて、そこでございまして、どの程度まで公的な介入によつて地価の上昇に歯どめをかけられるかということにつきましては、現在決め手と言われるような手を都市計画制度の上では持ち合わせておりませんものですから、一番正しい方法は、区画整理事業というものが少なくもこれから市街地の面的整備の上で一番主役の場を受け持つて、そういう形で皆さんのが減歩等の負担をしながら、しかも公的な補助という制度との兼ね合ひで良好な市街地が整備されていくという方向で運用していくことが、現状で考えられる最善の策ではないかとうふうに思つてゐるわけでござります。

○大木正義君 土地が出てこなければ家が建たないわけですけれども、大体こういう傾向を持ちませんか。たとえば土地が出てきましたたいうときは、経済政策をこれから政府がどうとするかわかりませんけれども、物価がいまの四%台から五、六%台へ上がっていったときに初めて土地が出てくる。逆に、もしも土地が出てこないということになりますと、これはもうあくまでも住宅は百三十戸という計画も達成できないですね。要するに、ジレンマがその中にあると思うんです。どうしても、土地が出てくるときには、ある程度値上がり傾向といふものが出てこなければ土地は手放さないという問題が法律的にはひそんでいる。これは大体不動産業者はそうみんなおっしゃつて、今まで、今度の税制改正問題を含めて、同時に、逆にまた土地がどんどん出てくるときには、物価がぐつと上がってしまうんですね。そういう傾向についてはどういうふうに御判断になりますか。

○政府委員(吉田公二君) 大変むずかしい問題でございますが、私は、土地の需要の面と供給の面買い進みという現象が起る可能性があると思うわけでございます。ということは、むしろ物価が

どんどん上昇していくという見込みの中では、土地を買おうという意欲が大きくなるので取引が増加していくという可能性があるというわけでございまして、もちろん譲渡価格が上がれば売るうまい意図はあるかと思いますが、そのほかに現在の土地所有者の立場、売り手の方の立場から申しますと、先ほど申し上げました税制なんかは流動性について非常に大きな影響を持つ要素でござります。そのほかに、現在よく大都市地域の市街化区域農地の所有者の方等の御意見を伺いますと、土地そのもので永久に農業をやつていこうといつても必ずしもないのだけれども、土地を自分で手放さないでそれを有効に宅地化して、それによつて生活の設計を立てるという方途がないかとどうなものも私ども考えて、いろいろいろと知恵をしぼつておられるところでございます。先生がおっしゃいます土地が値上がりしていくと売りが出てくらるんじやないか、安定しているときには売りが出てこないんじやないかという点については、なかなか議論の多いところではないかと思いまして、当面の場合には、むしろ土地の流動の阻害要因でありますした点を除いて流動化の促進を図つて、ということを主眼としてことしの税制改正に臨んだわけでござります。

きましたときには今度は値上がりが伴つてくると  
いうふうに心配しているわけでございまして、こ  
のことは今までの大体統計数字をずっと拝見い  
たしましても一番典型的で、さつき申し上げました  
四十七年度などの場合には、これは狂乱で大きな  
商社、会社が買い占めたときです。同時に、その  
前後の問題もそういう傾向をみんな持つてゐるわ  
けですから、ぜひそいつた基本的な市場の動向  
等を常に配慮に入れながら、税制問題も結構です  
けれども、とにかくそういった問題については対  
応してもらいたいということを、私の方から最後  
に希望いたしております。

時間がなくなつてしまつてあれですけれども、  
今度の改正点をめぐる問題について二つほどお伺  
いしておきたいんです、一つは、住宅供給公社  
についてですが、これ以外に勤住協なんでものが  
あるでしよう。あれなんかの場合には同じような  
扱い方をするようなお気持ちはないんですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 今回は、地方住宅供給  
公社に施行権能を付与するという意味での改正を  
お願いしているわけでございますが、現在の都市  
基盤整備の立ちおくれあるいは住宅地供給の停滞  
に対処するためには、区画整理事業の一層の推進  
が必要でございまして、勤住協、労住協等の活用  
といいますか、それも当然考えなきやいけない問  
題かと思つております。

ただ、土地区画整理事業は、減歩あるいは換地  
によりまして地権者の権利を大きく変更させるも  
のでござりますので、組合の一員として勤住協、  
労住協等の御参考願うこととは非常にありがたい  
わけでございますが、こういった機関についてま  
で公的な主体と同じような施行権能を付与すると  
いうことにつきましてはなお検討が必要かと考え  
ておりますので、今後の問題として引き続き検討  
させていただきたいと思っております。

○木太正吾君 これは建設省も關係した機関でござ  
りますから、ぜひ労住協あるいは勤住協に  
しても、労働金庫の資金などを使ってやつてある  
仕事でござりますし、同時に衆議院ですか、あれ



国家試験的なものを考えておられるという情報  
を、これはあくまでも情報ですから、きょう答え  
がなければいいんです、はつきりさしておきた  
いことは、もしないならばないで結構ですが、こ  
こ一、二年間の間にそんなことを、新しく問題提  
起するというつもりはないというふうに答えても  
らえればいいんです。

つてくる、住環境が非常に悪くなる。そのほかに多くの都市問題、たとえば青少年の非行化の問題でありますとかさまざまな問題、公共施設の問題であるとか、いろいろな問題が都市に集中的にあらわれてきているという中で、一体どういう都市政策をつくっていくのかというのが今までかなり重要な施策の中心になってきていると思うんですが、こうした都市政策といふものの中で土地区画整理事業が占める役割りといいますか、どういう役割を期待しているのか、どういう位置づけを土地区画整理事業といふものに、都市政策といふ占から見てお与えなのかという点について、まず最初に聞いておきたいと思います。

えしておりますけれども、宅地供給の最も有効な手段でございまして、五十五年度末までに全国で約二十八万一千ヘクタールに着工しております。これは既成市街地面積の約三分の一に当たることで、ということです。また、最近では全宅地供給量の約四五%が土地区画整理によって供給されておるということでございますので、今後も土地区画整理事業は、宅地の供給と市街地の整備を一緒にやってまいらなければなりませんが、一番大事な主導的な役割りを果たすものと期待をしておる次第でございます。しかしながら、一方におきまして、現下の宅地需給の逼迫の状況と市街地における都市基盤施設整備の立ちおくれの状況等に対処するためには、本事業の一層の推進を図る必要があると考えておりますので、今般の土地区画整理法の改正を初めといたしまして、今後とも、諸制度の改善と充実によつて実際に宅地が供給されるようになるということにつきまして努力を尽くしてやつてまいりたい、かように存じております。

○江田五月君 宅地の供給と市街地の整備とその二つの役割りを担わせていくんだというお話をですが、この土地区画整理事業というのは都市計画の母だとかと言われているそうです。ところが、現実には大都市だけではなくて中小の都市に至るまで非常に乱開発が進んでしまって、見るも哀れと感じるような都市の姿になつている部分もたくさんある、そういうところを一体どういうふうに整理をしていくのか、本当に住みよい都市環境にしていくのかという問題、防災などの問題も非常に深刻です。それと一方で、これから広がっていくところをどう誘導しながら秩序ある都市につくります。

○政府委員(加瀬正蔵君) 事業を行う場合に、市街化率の二〇〇%の場合とを比較いたしますと、私どもの資料で一対五という数字があるようでござります。

○江田五月君 一対五ですか。いただいております資料では、市街化率〇から二〇〇%の場合を一〇〇とすると、二〇〇から四〇〇が一一八、四〇〇から六〇〇が一六二、六〇〇から八〇〇が二五四、八〇〇から一〇〇〇が四六〇、一一〇と一〇〇で一対五ですか、そうですね。そうしますと、後追い的にとにかくこれからむちやくちやになつたところを整備する、これももちろん大切ですけれども、それにも増して、やはりこれからどういう市街地をつくっていくかということを見通しながら、まだ市街化されていないところに良好な宅地の供給の確保を図つていくために、区画整理をどんどん行つていくことでも非常に大切だと思いますが、今後の見通しは一体どういうふうにお考えなんでしょうが、

問題にいたしましても、これは私権に対する一つの制約でございまして、今後の都市政策の要点はそういう私権の制限、制約をどういう形でどの程度まで取り入れていくかといふところに重点があるんじやないかという気がいたしております。それで、土地区画整理事業でございますが、すでに政府委員から大木さんの質問に対してもお答え

げていくのか、快適な都市につくり上げていくのかという問題があると思うんですが、前者の方は後から後追い的に手当てをしていく、後者の方はいわば先取り的に都市をつくつしていくということになると、思いますが、すでに市街化されてしまつたところというのではなく、なかなか土地区画整理事業などもやりにくいだろう、これから先取りをしなが

○政府委員(加瀬正蔵君) 事業を行う場合に、市街化率の二〇〇%の場合とを比較いたしますと、私どもの資料で一対五という数字があるようでござります。

○江田五月君 一対五ですか。いただいております資料では、市街化率〇から二〇〇%の場合を一〇〇とすると、二〇〇から四〇〇が一一八、四〇〇から六〇〇が一六二、六〇〇から八〇〇が二五四、八〇〇から一〇〇〇が四六〇、一一〇と一〇〇で一対五ですか、そうですね。そうしますと、後追い的にとにかくこれからむちやくちやになつたところを整備する、これももちろん大切ですけれども、それにも増して、やはりこれからどういう市街地をつくっていくかということを見通しながら、まだ市街化されていないところに良好な宅地の供給の確保を図つていくために、区画整理をどんどん行つていくことでも非常に大切だと思いますが、今後の見通しは一体どういうふうにお考えなんでしょうが、

○政府委員(加瀬正蔵君) 昭和七十五年の市街地面積は、私どもの推計では百七十万ヘクタールと見込んでおるわけでござります。五十三年から七

十五年までの間に新たに面的整備を必要とするものが約七十二万ヘクタールございます。このうち土地区画整理事業によりまして面的整備を図るべきものとしては約四十一万四千ヘクタールというふうに見込んでおるわけでございます。

○江田五月君 昭和七十五年までに四十一万四千ヘクタールですか。そのうち一体どの程度がいまの市街化率の低いまだ市街化されていないところで、どういうものがもうすでに市街化されてしまつたところというふうに見通されているのかといふ点はいかがですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) いま申し上げた数字の中で、既成市街地の中で面的整備を必要とする部分が十七万ヘクタールございまして、そのうち六万二千ヘクタールを区画整理でやりたいと考えておるわけです。それから既成市街地でない新市街地部分につきましては、要面的整備が五十五万ヘクタール、うち区画整理三十五万二千ヘクタールを見込んでおるわけでございます。

○江田五月君 既成市街地中の面的整備の必要なものが十七万ヘクタール。これはたとえば地方中小都市などでも、戦災で焼け残ったところで、道路も狭く消防車も入らないといふようなところとか、あるいは戦後たとえば大阪周辺、いわゆるあれは文化住宅といふんですか、が建っているようなところで、もう狭いところにぎつちりと家が建って込んでしまつて、そこに人が鼻を突き合わすよつていいんでしょうか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 一応は入つていると考えておりります。そういうことで生活をしているようなところまで全部きつと十七万ヘクタールの中にカウントされておるんでしょうか、そこまでは入つていいんでしょうか。

○江田五月君 同一です、まだまだ土地区画整理事業及びいまの都市再開発その他の面的整備を行わなければならぬ日本の国土というのは非常に

広い、ひとつしつかりやつていただかなきやいかねと思います。

土地区画整理事業といいますと、どうもともすれば思い浮かべるイメージというのは、道路を真っすぐにして土地を全部正方形、長方形というよう

うなものにして、網目状に土地を整備してしまう

といふそういうイメージを思い浮かべるんですけど、しかしども都市といいますか住環境といふのは、これから網目状のところでいいのかという問題が出てきているんじゃないかという気がします。網目状につくつてきて、いき上がつた、何

といふんですか、蚕の棚に人間が住むような感じになつてしまつてもいけない。あるいは網目状だと道路を車がどんどん走つて交通事情という点からも良好な住環境とはなかなか言いがたいようなところが出てくる。そうしますと、わが国では京都、奈良の時代から網目状が整備された都市の典型的のように思われておりますけれども、住環境を考えたときには、網目状以外のイメージを考えていかなきやならぬだらうという気がいたしますが、そういう点で今後の土地区画整理事業、いまのデザイン風に言いますとどんなイメージをお持ちになつていらつしやるのでしょうか、大臣に。

○國務大臣(始閑伊平君) 私からお答え申し上げまし、その他不十分な点は政府委員から申し上げますが、ただいまお話しのように、土地区画整

理事業をいたします場合に、住環境として整備するということと、そこに広範な範囲を考えた道路のニーズの変化が起こつてゐるんだということを十分配慮いただきたいと思います。

○江田五月君 抽象的なお答えしか仕方がないのかもしれません、ひとつ、今までのイメージを大きく覚えていかなきやならぬ、そういう国民のニーズの変化が起こつてゐるんだということを十分配慮いただきたいと思います。

○江田五月君 抽象的なお答えしか仕方がないのかもしれません、ひどつ、今までのイメージを大きく覚えていかなきやならぬ、そういう国民のニーズの変化が起こつてゐるんだということを十分配慮いただきたいと思います。

○政府委員(加瀬正蔵君) いまおつしやいましたように、事業計画の立案の段階、それから実際の区画整理事業の設計の段階でその中身が具現化されるわけございまして、最近の土地区画整理事業を行う上でいま先生おつしやいましたような配慮というのは当然必要なことござります。

○政府委員(加瀬正蔵君) いまおつしやいましたように、事業計画の立案の段階でその中身が具現化されるわけございまして、最近の土地区画整理事業を行う上でいま先生おつしやいましたような配慮というのは当然必要なことござります。しかし、実際にそういう事業計画のプランニングの能力とかあるいは設計の能力といふものも試験の内容としてははあるわけござりますので、どの程度そういう能力がどういう試験で判定されるかというものは今後の検討事項でもございますが、御趣旨も踏まえまして、そういう能力といふものも含めた制度の実現ということについての検討をしてみたいと思つております。

○江田五月君 これはどういう人が受験資格を持つんでござるか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 土地区画整理事業は、申上げるまでもございませんが。その場合に、幹線道路については、主に都市骨格の形成、近隣住区の構成といった観点から都市全体との関連である程度放射線状に、あるいは環状等の、い

て、一般的な学識と換地業務を中心とした土地区画整理業務に関する高度な専門的知識と応用能力が必要でございます。このため、技術検定の受験資格につきましては学歴と、それからもう一つ土地区画整理事業に関する実務経験年数というものをあわせて考慮して決めたいと考えております。

いま考えておりますのは、大学卒業者におきましては実務経験三年程度、短大卒業者にありますては五年程度、高校卒業者にありますては七年程度、その他の者にありますては実務経験十年程度といふものを受験資格の目安として考えておるわけでございます。

○江田五月君 実務経験ゼロという者には受験資格を与えないというお考えですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) さようでございます。

○江田五月君 先ほども大木委員が御懸念の点がありました。それぞれの地方で土地区画整理事業の担当職員として働いている者に対する、何といふと言ひ方がおかしいですが、そういう者に対する行く先を整えていく、税理士の場合にもそういうことがありますたではないか、そういう心配がやはりそこで出てくるんじゃないかという気がするんです。実務経験を持つている者でなければ受けられない、あるいは実務経験によって技術検定の試験を多少免除をしてもらえるとか、一部を免除をしてもらえるとか、というようなことまでお考えになりますが、そういうことになつてしまふそれがあると思うんですが、その点はいかがお考えでしょうか。

○政府委員(加瀬正蔵君) いまも申しましたように、仕事の性質上やはり実務経験のおありの方を前提とした技術検定ということを考えておるわけですが、実務経験と申しますのは、何も

そういう点はある程度広く私ども考えておるわけでございます。

○江田五月君 心配の点が現実のものになつてしまわないように、ひとつ注意をしていただきたい

これは先ほども話が出ておりましたが、技術検定に受かった者はやはり土地区画整理士とかといふような名前を使うということになつていくでしょ

うし、そのこと自体は排除ができないんだろう

定に受かった者はやはり土地区画整理士とかといふような名前を使うということになつていくでし

うし、そのこと自体は排除ができないんだろう

と思ひますが、そうしますと、たとえば土地区画

整理士会とか、その会長ができる、その土地区画

整理士会でさままな会の内部での規制がいろいろきてくるとか、そういうことになつていくん

でしようか。

○政府委員(加瀬正蔵君) そういうことを期待し

てゐるのではなくて、純粹に事業の掘り起こし、

あるいは業務の運営の円滑化ということを期待し

てゐるわけでございます。おっしゃるようなこと

がないように、十分戒めて運用を図りたいと思ひます。

○江田五月君 どのくらいの技術検定合格者

を予定されておりますか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 技術検定の合格者につきましては、事業施行中の地区及び事業準備中の地区について、各地区最低一名以上が必要である

と考えておるわけでございまして、今後の事業量

の一層の拡大を図ることとあわせて考えますと、

六十五年ぐらいまでに八千人程度の合格者が必要

であるというふうに考えているわけでございます。

○江田五月君 技術検定合格者の責任といいます

か、技術検定を合格した者がいまの区画整理の換

地設計その他をつとめていくと、たとえばこ

ういう人が、関係者からいろいろな報酬をもらつて換地計画に手を加えていくとかといふような

ことになると、これはちょっとゆるしき問題も起

ってくるんじゃないかという気がしますが、こ

の技術検定合格者の責任といふものはどうお考

えますか。これはあるいは法令によつて公務を行つた実績がございます。これは個人施行

者と同じような責任を負わせるのかどうかといふような点はどうですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 仮に技術検定に合格した者でございますが、これは公務員がそのまま技術検定に合格した場合もあるわけでございます

が、そういった場合には当然刑法の適用があるわけでございます。それから、一般的だとえはコン

サルタンの方あるいは土地区画整理組合の職員の方、こういった方々につきましては、たとえば

刑法公務員というような形での責任規定は考えておりませんが、私どもは、こういった土地区画整

理事業というのはやはり組合の中で行う場合に決められたり、あるいは事業計画が決められていくという形でございますので、おっしゃるような御懸念はなかろうと思ひますし、あつてはいけませんので、ないように運用していきたいと考えるわけでございます。

○江田五月君 責任を重くしていくと、排他的な、独占的な地位を与えていくことに結びつきやすい。排他的、独占的地位を与えないよう

にしようと思うと、あまりそぞ重い責任を負わすわけにはいかないという、何かちよつとむずかしいところだと思ひますけれども、ひとつ間違いない指導を行つてほしいと思ひます。

○江田五月君 次に、地方住宅供給公社を施行者に加えると。

この地方住宅供給公社は、施行者としての人的、技術的能力は十分あるという判断なんでしょうが、地方住宅供給公社でもいろいろなレベルのものがあると思いますが、その能力についてはもう心配ないんですか。

○政府委員(加瀬正蔵君) 具体的な数字がございませんので、後ほど数字はお届けしたいと思いま

すが、行政厅施行というのは、国の利害に直接関係のあるようなものにつきまして、機関委任で行

政厅が実施しているということでございます。

○政府委員(加瀬正蔵君) 実例としては戦災復興の時期に行つてきたような

ものの残りが少しあるわけでございます。最近では、たとえば横浜の本牧の米軍の住宅地でござ

りますか、あいつたところの返還に基づくよう

な区画整理事業といったものを行政厅施行で実施す

るようなことを考えておるわけでございます。

○江田五月君 国の利害に關係あるといつても、

どうもびんとこないんで、行政厅施行というの

は、都道府県知事、市町村長、それと都道府県、

市町村というのが同じ法律の中に施行者として二つあるというのは、法律の立て方としてはどうも

よくわからないような気がします。何か沿革上そ

ういうことになつていてるんじゃないかといふ気が

するんですが、沿革上そなつているものである

ならば、ひとつ整理をされたらどうなのかなとい

るいは組合の中に入つてやつてきたという意味でございます。それから、昭和五十一年度から昭和五十五年度までの五年間に実際に三千百ヘクタールほどの宅地を供給しております。そういうた

わけでございます。すでに新住宅市街地開発事

業、市街地再開発事業、住宅街区整備事業等の施

行者としても認められておりまして、土地区画整

理事業の施行能力は十分にあると判断しております。

○江田五月君 一方で、施行者の中に行政府施行

というのがあります。どうも法の全体の立て方か

ら言うと、行政厅施行というのは何か異質のもの

が入つてゐるような気がいたしますが、一体どう

いうお考えで行政厅施行の実績があるか

れませんが、どの程度行政厅施行の実績があるか

いうお考えで行政厅施行の実績があるか

といふ点とあわせてお答え願います。

う気がするんです。

それと、地方住宅供給公社の宅地造成業務の実績といふものは一体どのくらいあるのか、そしてこの地方住宅供給公社の宅地供給業務といふことについて、地方住宅供給公社が土地区画整理事業の施行者になり得るということはどういうメリットがあるのか、これをお答えください。

○政府委員(吉田公一君) 地方住宅供給公社は、従来全面買収方式によりまして宅地の造成を行いまして、必要なたとえば分譲住宅あるいは宅地分譲といったことをやつてきたわけでございますが、昭和四十年に地方住宅供給公社法が施行され以来、約一万三千ヘクタールの宅地開発事業に着手しております。現在までに約九千ヘクタール程度の供給を行つております。現在七千ヘクタール程度の事業の実施または計画をしている段階でございまして、各地域におきます宅地供給の実施あるいは住宅供給といった実施機関として非常に大きな寄与をしているわけでございます。

そこで、供給公社に土地区画整理事業を行わせることによってどういうメリットがあるかということでございますが、近年、従来公社が行つてきたような全面買収で相当程度の土地をまとめて取得するということが非常に困難になつてきている面がござります。でござりますから、相当程度まとまつた土地でも、たとえば買収困難な土地が残るというような場合に、非常に造成に苦慮するといふような面が多いわけでございまして、土地区画整理方式によつて秩序ある市街地をつくりながら宅地供給をするということをいたしますが、健全な市街地の形成に役立つわけでございますが、公社の宅地供給のための事業としても、従来できなかつた面についても可能性を広げるというようなメリットがござります。

ささらに、土地区画整理事業に対します現在の補助制度でござりますとか、管理者負担制度でございますとか、または金融公庫法の改正で、新たに土地区画整理事業に対します公庫融資を加えるというようなことをしたわけでございまして、こう

いつたものが加わりますと、さらに実態的にも事

業の円滑な運営が進められるというふうに思われるわけでございまして、私も調査しているところにおきましては、各公社等の現在考えておりま

す地区等は、昭和六十年度ぐらいまでに全国でい四十地区ぐらい、面積で一千二百ヘクタールぐらのものを実施したいということで、私どものところへ要望と申しますか、希望が出ているような状況でござります。

○江田五月君 土地区画整理事業には、土地区画整理事業によるものばかりに、大都市法による特定

土地区画整理事業といふものがありますが、この特定期間内に実施したいといふことで、私どもの

ところへ要望と申しますか、希望が出ているような状況でござります。

○江田五月君 土地区画整理事業には、土地区画整理事業によるものばかりに、大都市法による特定

土地区画整理事業といふものがありますが、この特定期間内に実施したいといふことで、私どもの

ところへ要望と申しますか、希望が出ているような状況でござります。

○政府委員(加瀬正蔵君) 大都市法に基づきます

特定土地区画整理事業は、昭和五十五年度末までに全国で六十六地区、面積で約四千二百ヘクタールにおいて実施されております。

それから、特定土地区画整理事業を地方の中核

都市に限らないわけで、土地区画整理事業を地方

の中核的都市周辺でも施行できるようなことをそろそろもう検討しなきやならぬときが来ているんじやないかというような声もありますが、その点はいかがかといたことを伺います。

○政府委員(加瀬正蔵君) 大都市法に基づきます

特定土地区画整理事業は、昭和五十五年度末までに全国で六十六地区、面積で約四千二百ヘクタールにおいて実施されております。

とが必要な地域について認められている制度でござります。現在までのところ、三大都市圏以外の

地域においてはそこまでの状況には至っていない十分調査し、特定土地区画整理事業の施行についても検討してまいりたいと考えております。

○江田五月君 繰り返してお願いをしておきますが、土地区画整理事業は、先ほども伺つたとおり、市街化されればされるほど事業費が多くなるわけで、やはり先手先手ととにかく先を見通して、そして一つのビジョンを持って町づくりをやつしていくという方向で、まだ市街化率がそれほど進んでいないところを大胆に、しかし心をよく配つて行つていただきたいということ。

それからもう一つは、高度成長期の大変な勢いでとてもこうお役所の方の手に負えなかつたのかもしれませんが、しかし無秩序に広がつてしまつて非常に危険がいっぱいという状況になつてゐるところ、あるいは戦前からある、いまではもうとてもと老朽化してなかなか人が住む、現代のたとえば交通の利便その他の利便を十分享受できる形で人が住むような状況ではなくなつてしまつてゐるような市街地、あるいは戦後、住宅難の中で急ごそらえてどんどん広がつていつたような非常に質の悪い市街地というところも、土地区画整理事業だけではない、そのほかの手法もいろいろいろいろな御意見でございますが、特定土地区画整理事業につきましては、市街化区域のうち住宅地等として開発されるべき条件の熟度が著しく高く、早急に開発すべきであるにもかかわらず、諸般の事情によりまして開発が進んでいない

土地の区域につきまして、土地の所有者等に住宅地としての開発の義務づけを行う、土地区画整理促進区域内において行われる事業でござります。

このように、一方で地権者に対しまして住宅地としての開発の義務づけを前提とする制度でござりますので、がんばつてやっていただきたい

と思います。

○國務大臣(始閑伊平君) ただいま大変適切な問

題点を御指摘になりまして、私も御激励を賜りました。御激励の趣旨に沿うように今後事務当局

と一緒に十分努力いたしますので、御支援をいた

○委員長(吉田正雄君) 本案に対する質疑は本日はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。

午後零時十七分散会

四月三十日本委員会に左の案件が付託された。

一、肢体障害者に対する道路の段差解消等に関する請願(第三四三〇号)

一、地方住宅供給公社の家賃制度改悪反対等に関する請願(第三四九七号)

一、肢体障害者に対する道路の段差解消等に関する請願(第三四九八号)(第三四九九号)

一、道路整備促進に関する請願(第三四四七号)

一、道路整備促進に関する請願(第三四三〇号)

第三三四三〇号 昭和五十七年四月二十日受理

肢体障害者に対する道路の段差解消等に関する請願

請願者 東京都北区滝野川三ノ一ノ六五ノ一ノ一〇一駿河園内全国肢体障害者団体連絡協議会内 渡辺千種外二百名

重度肢体障害者の多くが、働くところもなく、在宅で、ひとりぼっちの生活をしている。そして、自分之力で働き、結婚し、社会人として生きていきたいと望んでいる。この人間として当然な望みさえ実現されていない。「障害者の社会生活と社会発展への全面参加と平等」を主要テーマにした国際障害者年精神にのつとり、遅れている障害者対策を抜本的に改善すべきである。ついては、肢体障害者が社会の一員として生きていくため、その施策の一環として、すべての肢体障害者が自分の意志で自由に外出できるよう、道路の段差の解消、障害物の除去、階段のスロープ化、駅や公共交通機関の改修、エレベーターの設置などを促進し、また、必要な介護体制を確立されたい。

第三三四四七号 昭和五十七年四月二十日受理





昭和五十七年五月二十日印刷

昭和五十七年五月二十一日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局